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UNIVERSIDADE ESTADUAL DE PONTA GROSSA 1 

CONSELHO  UNIVERSITÁRIO 2 

SECRETARIA  3 

ATA Nº 1/2020 4 

Aos dezessete dias do mês de março de dois mil e vinte, às nove horas e trinta minutos, 5 

no auditório do Centro Integrar da Universidade Estadual de Ponta Grossa - UEPG, 6 

localizado no Campus Universitário em Uvaranas, situado na Avenida General Carlos 7 

Cavalcanti nº 4.748, na cidade de Ponta Grossa, Paraná, sob a Presidência do Magnífico 8 

Reitor, Professor Miguel Sanches Neto, reuniu-se extraordinariamente o Conselho 9 

Universitário - COU, com a presença do Senhor Vice-Reitor Professor Everson Augusto 10 

Krum e dos Conselheiros Adilson Luiz Chinelatto (suplente), Alan Diogo da Rocha 11 

(suplente), Ana Cláudia Barana, Andrea Tedesco, Antonio José Camargo (suplente), 12 

César Augusto Galvão Arrais, Cloris Regina Blanski Grden, Emerson Martins Hilgemberg, 13 

Eunice Silva de Novais, Fabiana Postiglione Mansani, Geovane Marcene da Luz Costa 14 

(suplente), Gilmar Batista Mazurek, Giovani Marino Favero, Guilherme Rafael Portela, 15 

Ione da Silva Jovino, Ivo Mottin Demiate, Janaina de Paula do Espírito Santo, Jeaneth 16 

Nunes Stefaniak, Jeremias Borges da Silva (suplente), Judite Bueno de Camargo 17 

(suplente), Júlio César Miné (suplente), Ligia Paula Couto, Luana Marcia de Oliveira 18 

Billerbeck, Lucimar Araújo Braga, Luiz Alexandre Gonçalves Cunha, Maria Salete 19 

Marcon Gomes Vaz, Mariana Lermen Lopes da Silva, Mauricio Zadra Pacheco, Ricardo 20 

Diniz Correia de Almeida, Ricardo Zanetti Gomes, Roseli Ferraz (suplente), Silvio Luiz 21 

Rutz da Silva, Telma Passos, Valquiria Nanuncio Chochel e Vanderlei Schneider de Lima; 22 

contando ainda com a presença dos servidores Eduardo Pereira, Guilherme Amaral 23 

Alves, Luciane Pereira da Silva Navarro e Luiz Gustavo Barros para apreciarem a 24 

seguinte ordem do dia: 1 - Encaminhamentos da Universidade para o combate ao 25 

Coronavírus (COVID-19). A Presidência da mesa cumprimentou a todos os presentes e, 26 
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depois de constatada a existência de quórum regimental, justificou a alteração do local 27 

da reunião, tendo em vista o espaço restrito na Sala dos Conselhos Superiores e a 28 

necessidade do distanciamento físico; informou as presenças do Professor Carlos Willians 29 

Jaques Morais, Diretor do Núcleo de Tecnologia e Educação Aberta e a Distância - 30 

NUTEAD, a fim de esclarecer dúvidas em relação às questões do Ensino a Distância - 31 

EaD e da equipe do Cerimonial e Pró-Reitoria de Graduação - PROGRAD para 32 

esclarecimentos a respeito das formaturas; em seguida relatou fatos ocorridos nas 33 

últimas semanas, quando se percebeu que o Coronavírus - COVID 19 atingiria o Brasil e 34 

que foi realizada reunião com representantes da Administração e pessoas da área de 35 

infectologia a fim de estabelecer estratégias, ressaltando que a mesma ocorreu há cerca 36 

de um mês e meio, não sendo divulgada, tendo em vista a recomendação de evitar que 37 

se criasse qualquer tipo de pânico na população; esclareceu que a partir dessa reunião 38 

foram tomadas algumas medidas de caráter informativo, como a campanha “A saúde 39 

de todos nós está em suas mãos” e foram seguidos os encaminhamentos dados pela 40 

Secretaria de Estado de Saúde - SESA, tendo início também conversa entre todos os 41 

Reitores que compõem a Associação Paranaense das Instituições de Ensino Superior 42 

Público - APIESP e os Hospitais Universitários - HUs, visando estabelecer, tanto para a 43 

comunidade interna como externa, de acordo com protocolo seguido pelo Governo do 44 

Estado, medidas de precaução, disponibilizando álcool gel, sabão e, promovendo 45 

campanhas, isolando casos que pudessem configurar como de Coronavírus, fazendo 46 

exames através do Sistema Único de Saúde - SUS, no caso da UEPG o Hospital 47 

Universitário Regional dos Campos Gerais - HURCG, por fim, destacou que o maior 48 

problema seria a falta de respiradores; informou ainda, a criação de um Comitê com 49 

representantes das áreas da Saúde, da Comunicação e da Administração para 50 

acompanhar todos os procedimentos e denúncias de casos; relatou que no último dia 51 

onze de março reuniram-se os Reitores das Universidades Estaduais, quando foi 52 
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colocado pelo Reitor da Universidade Estadual de Maringá - UEM professor Julio César 53 

Damasceno, de que as Universidades não poderiam continuar seguindo o protocolo do 54 

Governo, que teriam que tomar uma atitude de protagonismo, pois naturalmente a 55 

situação acabaria nos HUs, fragilizando o atendimento à população; informou que em 56 

reunião com a Superintendência Geral de Ciência, Tecnologia e Ensino Superior - SETI 57 

criou-se um Comitê Interinstitucional entre as Universidades para que pudessem 58 

manifestar quais providências deveriam ser tomadas e principalmente problemas com 59 

as limitações de equipamentos nos HUs, no caso de um pico no atendimento à 60 

comunidade, as Reitorias deixaram claro de que, dependendo dos acontecimentos 61 

haveria uma repercussão direta na própria comunidade, e que portanto, seria 62 

necessário um comportamento diferenciado em relação à outros procedimentos da 63 

SESA, porém, o Governo e as Secretarias insistiram que as Universidades seguissem o 64 

protocolo; salientou que o protocolo do ponto de vista da SESA estava correto, porém os 65 

HUs e Universidades teriam particularidades que deveriam ser defendidas; informou 66 

que foram tomadas medidas pela UEPG como a suspensão das atividades da 67 

Universidade Aberta da Terceira Idade - UATI, tendo em vista ser um grupo de maior 68 

risco, autorização para permanecer em casa nos casos de autodeclaração de 69 

acadêmicos e servidores, que apresentassem sintomas similares ao Covid-19, 70 

disponibilização de álcool gel em todos os corredores da Instituição, além das medidas 71 

de campanha de prevenção à contaminação do Coronavírus; relatou que a partir do 72 

último sábado dia quatorze de março, a preocupação da comunidade se intensificou, 73 

com uma grande quantidade de mensagens nas redes sociais, e-mails e telefonemas, 74 

com pedidos de suspensão das aulas, ressaltando que no domingo a situação se agravou 75 

ainda mais, após a posição do Presidente da República que sob suspeita de 76 

contaminação, estimulou e participou de manifestação; continuou relatando, que a 77 

princípio a crise no Estado, segundo a expectativa da SESA, se daria a partir do dia três 78 
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de abril, porém pelas avaliações dos profissionais da área de saúde da Universidade, a 79 

crise se daria a partir do próximo dia vinte de março, dessa forma, havia a expectativa 80 

de se manter as aulas até essa data sem risco para a saúde, porém, em função da 81 

tensão vivida pela comunidade no domingo, inclusive pela decisão da suspensão das 82 

aulas pela Universidade Federal do Paraná - UFPR e Universidade Tecnológica Federal 83 

do Paraná - UTFPR, na data de ontem, reuniu-se a equipe da Administração, quando 84 

foi tomada medida administrativa de antecipação dos recessos acadêmicos e dos dias de 85 

recomposição de carga horária e que em seguida foi solicitada a convocação para a 86 

presente reunião; justificou que esse encaminhamento, teria um papel de protagonismo 87 

da Universidade, uma vez que nenhuma instituição pública estadual havia se 88 

posicionado a respeito; destacou que imediatamente, após o posicionamento da UEPG, 89 

a Prefeitura Municipal de Ponta Grossa se manifestou, bem como as demais 90 

Universidades Estaduais e que por volta das dezessete horas e trinta minutos, o 91 

Governador convalidou os atos das Universidades; explicou ainda que por um problema 92 

no site, houve a divulgação da Portaria R. por alguns órgãos de comunicação antes 93 

mesmo da assinatura do ato, explicando não ter sido via Assessoria de Comunicação 94 

essa divulgação; lembrou que a função do COU seria de tomar todas as decisões 95 

necessárias e caso seja decidido pela revogação da Portaria R., ou seja, pelo retorno das 96 

aulas, essas decisões seriam acatadas. Em seguida o Senhor Vice-Reitor Professor Everson 97 

Augusto Krum complementou que existiria um Comitê realizando todas as análises 98 

possíveis relacionadas à situação dessa pandemia e que foram utilizadas todas as 99 

informações e conhecimentos existentes dentro da Universidade para a tomada de 100 

decisões; partilhou que foram avaliados e estudados diversos modelos de combate ao 101 

Coronavírus e que deveria ser seguido o modelo da Coréia, tendo em vista os ótimos 102 

resultados obtidos naquele país, mantendo a população em casa, procedimento que 103 

outros países também estariam adotando; mencionou que existiriam diferentes fases da 104 
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pandemia e que Ponta Grossa se encontraria na fase ou grau zero, ou seja, no estado de 105 

atenção, uma vez que não haveria nenhum caso registrado e que a partir do momento 106 

que se atingisse um determinado número de casos, passaria para uma nova fase e 107 

outras medidas deveriam ser tomadas; comentou que com a decisão da suspensão das 108 

atividades na UFPR e UTFPR, assim como outros órgãos, a UEPG decidiu pela suspensão 109 

das atividades acadêmicas, pensando no bem de todos, salientando que tudo estaria 110 

fundamentado em critérios internacionais, como exemplo a proibição de visitas a 111 

pacientes pelos alunos do internato de medicina. Na continuidade, o Presidente deixou 112 

a palavra livre para quem dela quisesse fazer uso, quando a Conselheira Fabiana 113 

Postiglione Mansani manifestou-se a respeito de dúvidas do Setor de Ciências Biológicas 114 

e da Saúde - SEBISA como defesas da pós-graduação já agendadas, se poderiam ser 115 

remotas, as cirurgias ocorridas na semana anterior nas clínicas do Departamento de 116 

Odontologia, que teriam que realizar procedimentos, como retirada de pontos dos 117 

pacientes e o recebimento pelo Departamento de Ciências Farmacêuticas para 118 

produção de álcool gel, mas que ainda estariam no aguardo dos insumos para a 119 

produção; finalizou questionando a respeito de atividades em EaD, expondo que outras 120 

instituições estariam realizando atividades nessa modalidade, salientando porém, que 121 

nem todas as atividades poderiam ser realizadas nessa modalidade, assim como alguns 122 

professores rejeitariam essa possibilidade. O Presidente esclareceu que o conceito de 123 

atividades essenciais é definido por cada órgão, dentro da sua autonomia, justificando 124 

que, quando houve a suspensão de todas as atividades a intenção seria de buscar o 125 

isolamento, a fim de evitar a disseminação do vírus; com relação às cirurgias 126 

odontológicas, avaliou que os professores deveriam realizar os procedimentos; referente 127 

à produção de álcool gel pela Farmácia Escola, como sendo uma atividade para o bem 128 

da comunidade, se deveria organizar uma forma de proteção aos servidores que lá 129 

estariam, salientando que ninguém seria obrigado a trabalhar nesse período numa 130 
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situação de risco. A Conselheira Fabiana Postiglione Mansani, fazendo um aparte, 131 

indagou a respeito da prorrogação dos prazos para finalização das pesquisas e dos 132 

projetos de extensão. O Presidente explicou que a partir da suspensão dos calendários, 133 

todos os prazos regulamentares seriam proporcionalmente dilatados e casos específicos 134 

seriam reavaliados e que em nenhum momento o pesquisador seria prejudicado. O 135 

Conselheiro Giovani Marino Favero relatou que a Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-136 

Graduação - PROPESP expediu Ordem de Serviço, inclusive a respeito das bancas que 137 

deveriam ser totalmente virtuais, sem a presença do acadêmico e do docente na 138 

Instituição, ressaltando que as bancas poderiam ser gravadas e disponibilizadas ao 139 

público; quanto às pesquisas, explicou que somente seria admitida a presença do 140 

docente, naquelas extremamente essenciais; ressaltou a importância da presença do 141 

menor número de pessoas possível dentro da Instituição; finalizando, informou em 142 

relação aos prazos, que esses seriam, prorrogados. O Presidente, retomando a palavra, 143 

relatou que os motoristas procuraram a Reitoria e que havia por parte desses a recusa 144 

em fazer o transporte de pessoas, mas que em uma necessidade eventual, os veículos 145 

estariam à disposição, frisando que os servidores não seriam expostos a riscos. Em 146 

seguida o Conselheiro Ricardo Zanetti Gomes explanou que por decisão do 147 

Departamento de Medicina os alunos estariam impedidos de comparecer nos 148 

ambulatórios, somente os professores médicos, enquanto profissional de saúde pública, 149 

ressaltando que a responsabilidade com os pacientes continuaria. O Senhor Presidente 150 

parabenizou a atitude dos professores do Departamento de Medicina, em não deixar os 151 

acadêmicos em risco. A Conselheira Valquiria Nanuncio Chochel, a respeito dos serviços 152 

essenciais e tendo em vista questionamentos, solicitou que fosse realizado um trabalho 153 

de esclarecimento junto aos servidores que teriam que permanecer trabalhando, 154 

solicitou ainda que, no caso desses servidores com filhos em idade escolar e em virtude 155 

do cancelamento das aulas das redes municipal e estadual, pudessem trabalhar em 156 
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escala, a fim de não os prejudicar. A Presidência explicou que caberia as chefias a 157 

liberação dos servidores de acordo com cada situação, mas os que se encontrariam nos 158 

grupos de risco, deveriam ser liberados, ressaltando que o fundamental seria manter a 159 

equipe não somente estimulada, mas principalmente segura. O Conselheiro Ivo Mottin 160 

Demiate ressaltou que o Restaurante Universitário - RU, assim como outros órgãos que 161 

seriam essenciais, teriam muitos servidores que se enquadrariam no perfil de risco, e que 162 

existiria uma pressão grande no RU para atender os alunos carentes, que residem na 163 

Casa do Estudante; relatou que no momento estariam atendendo os alunos do Colégio 164 

Agrícola, mas que a partir da próxima quinta-feira, por decreto do Governo, o ensino 165 

fundamental e médio seriam paralisados; salientou a necessidade de se fazer um rodízio 166 

dos servidores nos serviços indispensáveis, lembrando que haveria problema inclusive 167 

com o transporte público, destacando que são questões que deveriam ser discutidas 168 

nesse Conselho. O Presidente expôs que poderia se pedir uma suplementação 169 

orçamentária, dentro da lei de emergência do Governo do Estado, a fim de contratar 170 

empresa para fornecimento de alimentação para esse período, tanto aos alunos da 171 

Casa do Estudante, como para os servidores que estariam trabalhando, lembrando que 172 

não seria uma quantidade muito grande. O Administrador da Prefeitura do Campus 173 

Universitário - PRECAM, professor Eduardo Pereira questionou a possibilidade de escalas 174 

em turnos de quatro horas aos serviços de limpeza principalmente, uma vez ser esse 175 

serviço essencial para conter a propagação do vírus e tendo em vista o número reduzido 176 

de servidores. O Senhor Presidente afirmou ser favorável a jornada e escalas de quatro 177 

horas, uma vez que não haveria necessidade do servidor utilizar o RU e dessa forma 178 

poderia se controlar o distanciamento das pessoas. O Conselheiro Gilmar Batista 179 

Mazurek informou que a Pró-Reitoria de Recursos Humanos - PRORH havia emitido 180 

Ordem de Serviço a respeito de escalas, bem como a dispensa dos servidores que se 181 

encontrariam no grupo de risco. A Conselheira Eunice Silva de Novais comunicou que na 182 
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Biblioteca já houve a tomada de decisão referente à devolução de todo material de 183 

empréstimo, ficando para o próximo dia trinta, não havendo dessa forma prejuízo à 184 

comunidade acadêmica; informou que a partir da data de hoje haveria apenas 185 

expediente interno naquele órgão; encerrando, lembrou que a Biblioteca estaria 186 

ofertando aos alunos, atividade online referente a normalização de trabalhos científicos. 187 

A Conselheira Lucimar Araújo Braga expressou que houve solicitação da parte do Setor 188 

de Ciências Humanas, Letras e Artes - SECIHLA para que pudessem trabalhar nos cursos 189 

daquele Setor, com atividades remotas, utilizando Skype, e-mail, grupos de WhatsApp 190 

entre outros e não especificamente via NUTEAD, uma vez que não haveria possibilidade 191 

imediata de treinamento aos alunos e professores que nunca trabalharam com 192 

plataforma. O Presidente informou que esse tema específico seria discutido após a 193 

apresentação do NUTEAD. O Conselheiro Luiz Alexandre Gonçalves Cunha indagou 194 

sobre possíveis questionamentos da competência dos Diretores de Setor, sobre decisão 195 

tomada por esses em relação a aprovação ad referendum; questionou ainda a respeito 196 

das reuniões de Departamento se poderiam ser realizadas online ou estariam 197 

canceladas; destacou a necessidade de um canal de comunicação permanente na 198 

UEPG, para que Diretores e Chefes de Departamentos pudessem esclarecer dúvidas 199 

durante esse período. O Senhor Presidente, primeiramente sugeriu à Coordenadoria de 200 

Comunicação Social - CCom, para que em todas as notas de comunicação emitidas se 201 

disponibilizasse um contato para consulta em caso de dúvidas, lembrando que o e-mail 202 

da Reitoria ficaria permanentemente de plantão; quanto à competência de cada 203 

instância de gestão da Universidade, o Presidente destacou que, em estrutura colegiada 204 

todos teriam liberdade para construir a rotina dentro da permissão legal; referente a 205 

utilização do expediente de ad referendum, lembrou que estaria previsto na legislação 206 

da Universidade e pode ser utilizado quantas vezes necessário; manifestou-se a respeito 207 

da questão específica da Portaria R. que aprovou ad referendum a suspensão das 208 
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atividades acadêmicas, que, embora esse ato tenha causado desconforto para algumas 209 

pessoas, prezaria pela coerência de seu discurso com o que pratica, ou seja, a proteção 210 

da Instituição; explicou que o ato poderia ser cassado pelo Conselho, com o retorno das 211 

aulas, assim como as notas de comunicação expedidas pela Reitoria poderiam ser 212 

questionadas; agradeceu ao Diretório Central dos Estudantes - DCE, a nota e o vídeo de 213 

apoio à Reitoria, lembrando que, o DCE foi uma das entidades responsáveis pela 214 

decisão da suspensão das atividades acadêmicas. Em seguida, o Conselheiro Giovani 215 

Marino Favero ressaltou a importância de quanto menos circulação de pessoas houver, 216 

melhor, sugerindo que as reuniões fossem realizadas virtualmente, uma vez que existem 217 

muitas ferramentas disponíveis para essa finalidade. O Presidente propôs seguir o 218 

decreto do Governo, não havendo data de conclusão da suspensão das aulas. A 219 

Conselheira Fabiana Postiglione Mansani lembrando dos vários calendários 220 

institucionais, sugeriu que ao invés da suspensão das atividades se deveria suspender os 221 

calendários; informou que acabara de ser divulgado o registro do primeiro óbito de 222 

paciente com Coronavírus em São Paulo, havendo ainda casos de falecimentos em 223 

análise; encerrou reforçando o exposto pelo Conselheiro Giovani Marino Favero quanto 224 

a importância de estender o afastamento das pessoas para a obtenção dos resultados 225 

esperados. O Conselheiro Antonio José Camargo explicou que, em análise da curva do 226 

gráfico da pandemia do Coronavírus, a previsão da quarentena seria de no mínimo 227 

quarenta e cinco dias, lembrando que a partir desse momento a situação só tenderia a 228 

se agravar. A Presidência destacou que em razão de haver um calendário diferenciado, 229 

deveria se analisar a suspensão dos calendários a partir desta data, assim, se revogaria a 230 

Portaria R. com a proposição de antecipação dos recessos. Na sequência, a Conselheira 231 

Ligia Paula Couto relatou estudo realizado pela PROGRAD, Pró-Reitoria de Assuntos 232 

Estudantis - PRAE, PROPESP, NUTEAD e Núcleo de Tecnologia de Informação - NTI, a 233 

respeito da necessidade da suspensão de atividades presenciais, porém com a 234 
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continuidade dessas a distância; explicou que esse estudo foi baseado em protocolos de 235 

algumas universidades, como a Universidade do Porto, de Washington e outras da 236 

Europa e tendo em vista também publicação de apoio da Associação Brasileira de 237 

Reitores das Universidades Estaduais e Municipais - ABRUEM, que a EaD nesse momento 238 

poderia possibilitar a continuidade das atividades; procedeu leitura de documento como 239 

proposição para deliberação do Conselho; explicou que seriam medidas para 240 

manutenção das atividades acadêmicas em período de suspensão de aulas presenciais, 241 

sendo que o calendário continuaria vigente com a suspensão das atividades presenciais e 242 

com atividades na modalidade de EaD; lembrou que em Ponta Grossa, ainda não 243 

haveria casos de contágio por COVID-19; explanou que para o período de dezesseis a 244 

vinte e oito de março, no caso de permanência do recesso, conforme a Portaria R. já 245 

publicada, não seria necessária nenhuma atividade de EaD e que a partir do dia trinta, 246 

a orientação seria para elaboração de procedimentos pedagógicos alternativos com a 247 

manutenção dos calendários acadêmicos e suspensão das atividades presenciais; expôs 248 

que a proposta seria de flexibilizar as aulas para atender a demanda de ensino a 249 

distância durante a suspensão das aulas presenciais; destacou que, se estaria 250 

considerando a função social da Universidade e o psicológico dos alunos, uma vez que as 251 

atividades em EaD seriam uma forma de preencher o tempo dos acadêmicos e 252 

professores, que estarão em casa em isolamento; explicou como seria a adesão dos 253 

professores na plataforma, bem como as atividades no Ambiente Virtual de 254 

Aprendizagem - AVA, ressaltando a importância da materialização da aula e do 255 

registro pelos professores dessas atividades; explanou que o NUTEAD orientaria os 256 

professores a respeito da preparação das disciplinas e estabeleceria prazos para envio 257 

dos materiais para diagramação e que o NTI daria todo o suporte técnico para as 258 

alterações necessárias nos sistemas das disciplinas presenciais para EaD; discorreu sobre o 259 

funcionamento e possibilidades da utilização do AVA, bem como de outras ferramentas 260 



11 

 

  

disponíveis para atividades a distância; destacou a importância de se preservar a 261 

qualidade do processo de ensino e aprendizagem e que cada Colegiado de Curso teria 262 

autonomia para opções de avaliação e a PROGRAD ficaria à disposição para 263 

orientação aos Coordenadores; informou ainda que na eventualidade de aluno ou 264 

professor sem acesso à internet, esses poderiam utilizar os Laboratórios de Informática e 265 

Salas de Professores com computadores, reforçando a questão de medidas de higiene e 266 

de limpeza, tanto no transporte público como nos espaços da UEPG. A Conselheira 267 

Mariana Lermen Lopes da Silva questionou como ficaria a situação de aluno que, nesse 268 

período retornaria à casa dos pais em localidade que não possui acesso à internet. A 269 

Conselheira Ligia Paula Couto explicou que a princípio, além das duas semanas de 270 

recesso, seriam mais duas semanas com algumas atividades, e que após esse período se 271 

deveria pensar em suspender os Calendários Universitários; em relação aos alunos que 272 

não teriam acesso à internet nessas duas semanas, sugeriu que pudessem fazer as 273 

atividades no retorno das aulas, porém não poderiam ser prejudicados, considerando o 274 

acúmulo de atividades no retorno e que os Colegiados teriam que organizar um tempo 275 

maior para o desenvolvimento das atividades. O Presidente, retomando a palavra, 276 

lembrou que os objetivos seriam, além de não perder o calendário comprometendo 277 

formaturas, principalmente as que já estariam previstas, mas o mais importante, a 278 

saúde psicológica dos alunos em casa, uma vez que, se trazendo as questões de 279 

formação, seria também uma maneira de controle da pandemia, dessa forma, não 280 

iriam às ruas e também se daria um conforto psicológico de não estarem 281 

completamente afastados dos cursos. O Conselheiro Luiz Alexandre Gonçalves Cunha 282 

argumentou ser defensor da modalidade de ensino a distância, pois esse teria a 283 

capacidade de levar a cultura e a possibilidade de as pessoas estudarem estando em 284 

pequenas cidades, que mesmo sem internet se deslocam aos polos regionais, garantindo 285 

esse acesso, porém na situação atual isso envolveria levar o aluno para um ambiente 286 
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coletivo, o que não seria adequado; ressaltou a importância do estudo realizado pela 287 

PROGRAD, porém, expôs que seria impossível iniciar o ensino a distância na situação 288 

atual, pelo menos nos próximos vinte dias, uma vez que deveria haver um treinamento 289 

para trabalhar com as plataformas; destacou ser extremamente meritório pensar em 290 

atividades para os alunos que estarão em casa, mas nesse momento, seria impossível 291 

trabalhar para respaldar essas atividades como elemento do calendário e do currículo; 292 

sugeriu a oferta de atividades da EaD, porém sem cobranças e atribuição de notas. A 293 

Conselheira Ligia Paula Couto manifestou-se explicando que haveria condições técnicas 294 

e apoio pedagógico para realização do ensino a distância, não somente na plataforma 295 

AVA, mas em outras opções já mencionadas, destacando que não seria por um período 296 

longo, apenas por duas semanas após o recesso. Na sequência o Diretor do NUTEAD, 297 

professor Carlos Willians Jaques Morais se colocou à disposição para atender através de 298 

atividades online as demandas dos cursos presenciais, caso esses entendam ser possível 299 

realizar atividades online, uma vez que dependeria do perfil da disciplina e da 300 

formação do professor; ressaltou que, caso houvesse a manutenção do calendário, e a 301 

possibilidade de realização de atividades através da EaD, teria que se dar a formação 302 

mínima necessária através de um módulo de introdução para todos os alunos e 303 

professores, a fim de terem acesso e conhecimento das principais ferramentas; 304 

recomendou que as disciplinas deveriam ser preparadas com atividades simples e que 305 

fossem realizadas também com outras ferramentas, como o Google Meet e outros 306 

aplicativos. O Conselheiro Silvio Luiz Rutz da Silva destacou que ficou esclarecido que o 307 

NUTEAD e o NTI possuiriam capacidade técnica para fornecer suporte para a 308 

realização das aulas na modalidade virtual, porém, argumentou que se deveria levar 309 

em conta essencialmente se todos os alunos teriam igualdade de acesso, nas condições 310 

que se apresentam no momento. O Senhor Presidente mencionou ser uma ponderação 311 

importante levantada pelo Conselheiro Silvio Luiz Rutz da Silva, lembrando que 312 
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aproximadamente trinta por cento (30%) dos alunos não teriam acesso à internet, 313 

salientando que haveria uma proposta de encaminhamento prevendo três situações 314 

distintas, dentre elas o aproveitamento da EaD. A respeito da suspensão das aulas, a 315 

Conselheira Ione da Silva Jovino informou que haveria um levantamento sendo 316 

realizado pela PRAE referente a situação dos alunos mais vulneráveis, entre eles os 317 

indígenas, os estudantes que residiriam na Casa do Estudante e aqueles com bolsa 318 

permanência, a fim de verificar quais estariam em situação mais crítica e que 319 

precisariam de ajuda emergencial para poder manter a sua alimentação nesses dias; 320 

informou que a Casa do Estudante já havia sido reformada, mas que ainda estavam 321 

faltando alguns eletrodomésticos, impossibilitando a utilização da cozinha. O Presidente 322 

solicitou o quantitativo, para que se fizesse compra, via Fundação de Apoio ao 323 

Desenvolvimento Institucional, Científico e Tecnológico da Universidade Estadual de 324 

Ponta Grossa – FAUEPG, de refeições, desde que não fosse um número muito grande. O 325 

Conselheiro Antonio José Camargo questionou a possibilidade de transportar esses alunos 326 

para suas casas. O Presidente ponderou ser uma das opções, mas que primeiramente 327 

seria uma opção dos alunos; assumiu compromisso de providenciar recursos para o 328 

transporte aos que assim desejassem ou a alimentação para os que permanecessem na 329 

cidade; informou que os eletrodomésticos para a Casa do Estudante foram todos 330 

comprados, porém alguns ainda não entregues e os móveis foram fabricados pela 331 

PRECAM. Em seguida o Diretor do NTI, Luiz Gustavo Barros procedeu breve relato a 332 

respeito da dinâmica de teletrabalho ou acesso remoto para área administrativa, 333 

lembrando que o NTI já estaria trabalhando dessa forma e que daria suporte a todas as 334 

unidades que necessitassem; informou a respeito do funcionamento da ferramenta 335 

Google Meet, ressaltando sua utilização tanto na esfera administrativa como em 336 

reuniões departamentais, quanto na pedagógica; levantou também a possibilidade de 337 

reuniões dos Conselhos Superiores nessa modalidade; encerrando informou que já estaria 338 
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pronto o manual organizado para a utilização dessa ferramenta e que o mesmo seria 339 

divulgado ainda nessa data. Retomando a palavra o Professor Carlos Willians Jaques 340 

Morais esclareceu que os cursos na modalidade de EaD em andamento, 341 

permaneceriam, com exceção das atividades presenciais, como provas, seminários, 342 

módulos práticos e estágios, solicitando que o Calendário para os Cursos de EaD fosse 343 

mantido com as atividades online. Em seguida o Conselheiro Guilherme Rafael Portela 344 

expôs que, em conjunto com demais representantes discentes, algumas questões 345 

levantadas, já haviam sido esclarecidas através de publicações da Instituição; questionou 346 

a respeito das pesquisas, principalmente das áreas biológicas e da saúde, que 347 

demandariam análise e observação contínua, assim necessitando da presença dos 348 

pesquisadores na Universidade, e do funcionamento do RU, não somente aos alunos da 349 

Casa do Estudante, assim como àqueles que dependem efetivamente deste, 350 

principalmente por questão financeira; expôs a respeito das atividades remotas, 351 

principalmente no Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes – SECIHLA, 352 

argumentando essas ficarem comprometidas, uma vez que existem especificidades nas 353 

atividades daquela área, pois seriam mais voltadas à análise de textos, comprometendo 354 

dessa forma o tempo e qualidade da aprendizagem, assim como a saúde mental do 355 

aluno de certa forma desqualificando o sentido da Universidade. O Conselheiro Alan 356 

Diogo da Rocha enfatizou o exposto pelo Conselheiro Silvio Luiz Rutz da Silva a respeito 357 

das questões sociais e também a questão da aprendizagem que acabaria prejudicada, 358 

uma vez que alguns professores não possuiriam prática em plataformas online, tendo 359 

em vista disciplinas com aulas experimentais, e disciplinas de cálculos que demandam 360 

uma progressão para compreensão dos assuntos; finalizando destacou que existe um 361 

esforço muito grande nos estudos de EaD, mas para quem se propõe a estudar nessa 362 

modalidade, inclusive possuindo todos os pré-requisitos para se manter nesse tipo de 363 

ensino, da mesma maneira quem se propõe a estudar na modalidade presencial, seria 364 
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por não ter interesse em utilizar esse tipo de plataforma. A Conselheira Mariana Lermen 365 

Lopes da Silva manifestou-se alegando que em determinadas áreas, como de exatas, 366 

ocorre uma defasagem grande dos alunos que vem do Ensino Médio na área de 367 

matemática, que muitas vezes, o professor teria que repetir o conteúdo, inclusive do 368 

ensino médio, assim como os alunos tem que fazer grupos de estudos, destacando que 369 

numa plataforma online isso não seria possível. Retomando a palavra o Conselheiro 370 

Guilherme Rafael Portela lembrou que embora todo aluno tenha direito em fazer os 371 

estudos na modalidade a distância, alguns não teriam a possibilidade de ter aulas 372 

remotas, e com a possibilidade das atividades serem realizadas posteriormente, se criaria 373 

um acúmulo dessas, prejudicando o aluno em seus estudos; ressaltou, quanto a 374 

conversão dos cursos presenciais à distância, que existirão muitas falhas, tendo em vista a 375 

complexidade desses, prejudicando dessa forma o aprendizado; encerrou informando, 376 

que os Representantes  Discentes dos Conselhos Superiores encaminhariam proposta de 377 

suspensão efetiva do Calendário Universitário. A Conselheira Judite Bueno de Camargo 378 

questionou o procedimento a respeito do Passe Livre aos estudantes, junto à Viação 379 

Campos Gerais - VCG, no caso da aprovação da permanência de algumas pesquisas, ou 380 

mesmo àqueles que utilizariam o RU, se a Instituição forneceria os vales-transportes, se 381 

haveria uma comunicação à VCG a fim de não cancelar o Passe Livre, ou que não 382 

houvesse cobrança de multas, lembrando ainda que o ônibus não estaria circulando 383 

dentro do Campus. O Presidente agradeceu a participação dos representantes discentes, 384 

ressaltando serem pertinentes as demandas levantadas; com relação ao transporte e o 385 

Passe Livre, incumbiu a PRAE para acompanhar a questão; quanto à questão da 386 

alimentação dos alunos que utilizam a gratuidade do RU, lembrou o que dissera 387 

anteriormente, que iria buscar recursos junto ao Governo. Em seguida, o Conselheiro 388 

Luiz Alexandre Gonçalves Cunha expôs que a princípio a Portaria R. com a antecipação 389 

dos recessos gerou dúvidas em alguns professores, muitos entenderam esse período como 390 
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recesso, ou seja, como se fosse férias; assim, solicitou para que se esclarecesse que apesar 391 

dos professores não adentrarem nas instalações da Universidade, estariam em período 392 

de trabalho, destacando se tratar de uma situação excepcional, porém todos deveriam 393 

continuar trabalhando remotamente; finalizou manifestando-se favorável a suspensão 394 

do calendário. O Presidente esclareceu que, foram antecipados os dias de recesso 395 

acadêmico e de recomposição de carga horária, não afetando o recesso de julho; 396 

esclareceu que em nenhum momento a Reitoria apresentou proposta para realizar as 397 

atividades em EaD, mas que somente colocou à disposição o sistema, caso o Conselho 398 

decidisse utilizar esse recurso; destacou que uma das possibilidades era a suspensão dos 399 

Calendários. A Conselheira Fabiana Postiglione Mansani manifestou-se favorável a 400 

suspensão dos calendários. O Conselheiro Emerson Martins Hilgemberg sugeriu que se 401 

fizesse o encaminhamento das proposições para votação, para posteriormente se 402 

estudar como resolver os problemas decorrentes dessas questões; declarou voto pela 403 

suspensão dos Calendários. A Conselheira Lígia Paula Couto, a respeito das formaturas, 404 

relatou que a equipe do Cerimonial, da PROGRAD e da PRAE realizou reunião com um 405 

grupo de alunos e empresas de formaturas; passou a palavra à equipe para maiores 406 

esclarecimentos. A Chefe do Cerimonial da Reitoria Danielle Cristina Carneiro explicou 407 

que a reunião com as empresas, ocorreu de maneira tranquila, informando que as 408 

colações que ocorreriam até o início do mês de abril foram canceladas, devido a 409 

Portaria R., mas seriam retomadas assim que as atividades voltarem à normalidade; 410 

destacou que tanto as empresas como a maioria dos alunos de certa forma ficaram 411 

aliviados, uma vez que havia um receio diante da situação da pandemia. A Diretora da 412 

Diretoria Administrativa da PROGRAD Gilmara de Cássia Ventura enfatizou que a 413 

decisão do cancelamento das colações foi bem aceita, uma vez que existiria um temor 414 

por parte dos acadêmicos e de seus familiares em participar dos eventos, tendo em vista 415 

o grande número de participantes. A Conselheira Ligia Paula Couto ressaltou a função 416 
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social da Universidade a fim de que seja referência aos discentes e docentes no combate 417 

ao COVID-19; mencionou que recebeu sugestões de professores que gostariam de fazer 418 

vídeos esclarecedores para a comunidade, bem como outras ações a distância para 419 

esclarecimentos; solicitou aos alunos que divulgassem o máximo possível as ações de 420 

orientação à comunidade, inclusive para não haver orientações equivocadas. Em 421 

seguida o Presidente colocou em votação a suspensão dos Calendários Universitários por 422 

tempo indeterminado, convalidando para fins de carga horária e conteúdos ministrados, 423 

as atividades acadêmicas e de ensino efetuadas no dia dezesseis de março de dois mil e 424 

vinte e sendo revoga a Portaria R. nº 2020.139, que sem manifestações foi aprovado por 425 

unanimidade. Ato contínuo, o Senhor Presidente expôs que a Administração entenderia 426 

a extrema importância do ensino a distância para os acadêmicos, mas também 427 

entenderia a posição destes nos cursos presenciais e que não teriam tempo hábil e 428 

condições para entrar na EaD, ressaltando não haver demérito em conteúdos remotos 429 

em relação aos conteúdos presenciais; destacou que o problema maior seria 430 

operacionalizar tudo em tempo recorde; finalizando agradeceu o esforço do NUTEAD, 431 

do NTI e da PROGRAD de trazer essa possibilidade, salientando ser um orgulho o 432 

sistema EaD que representa a UEPG muito bem no Brasil e internacionalmente, 433 

noticiando que recentemente foi firmado convênio com a Universidade de Lisboa - 434 

Universidade Aberta de Portugal. O Conselheiro Emerson Martins Hilgemberg fazendo 435 

um aparte, destacou que tendo em vista o prestígio da EaD não se poderia precarizar a 436 

condição de entrada de professores de maneira impensada, numa plataforma tão 437 

importante. Não havendo nada mais a tratar, às doze horas e dezoito minutos, a 438 

Presidência agradeceu a presença de todos e declarou encerrada esta reunião, da qual, 439 

eu, Ilse Renate Lauer Sanson, Secretária dos Conselhos Superiores, lavrei a presente ATA, 440 

que depois de aprovada será assinada pelos presentes. Auditório do Centro Integrar da 441 

Universidade Estadual de Ponta Grossa, dezessete de março de dois mil e vinte.  442 
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